



長尾和宏
(ながお かずひろ)
医療法人社団裕和会理事長、
長尾クリニック院長
1984年 東京医科大学卒業、大阪大学第二内科入局
1991年 医学博士(大阪大学)授与
1995年 兵庫県尼崎市で長尾クリニックを開業、現在に至る
日本慢性期医療協会理事、日本ホスピス在宅ケア研究会理事、日本尊厳死協会副理事長、全国在宅療養支援診療所連絡会理事、関西国際大学客員教授
【医学博士】
日本消化器病学会専門医、日本消化器内視鏡学会専門医、指導医、日本在宅医学学会専門医、日本禁煙学会専門医、日本内科学会認定医、労働衛生コンサルタント
【著書】
『平穏死・10の条件』(ブックマン社)、『抗がん剤・10のやめどき』(ブックマン社)、『胃ろうという選択、しない選択』(セブン&アイ出版)『がんの花道』(小学館)『抗がん剤が効く人、効かない人』(PHP研究所)『大病院信仰、どこまで続けますか』(主婦の友社)など。
【医学書】スーパー総合医叢書・全10巻の総編集(中山書店)第一巻『在宅医療のすべて』、第二巻『認知症医療』など多数。

終末期の深い持続的鎮静率を巡る議論 枯れる最期(尊厳死・平穏死)の啓発

医学博士 長尾 和宏

世間の関心は安楽死

世界的に安楽死に関する議論が盛んになっている。日本においても多くの市民がそれを支持している。医療が発達するにつれて様々な延命治療が可能になるが、延命と尊厳が天秤にかけて議論される時代となつた。尊厳死は自然死・平穏死とほぼ同義である。私なりに一言で言えば「枯れる最期」だ。一方、安楽死はまだかなりの余命がある状態で医師が医療行為で人工的に寿命を縮める行為である。致死薬を飲む場合は、医師が介助する自殺(PAS)とも呼ばれる。自殺が禁じられているキリスト教圏のいくつかの国ではそうした形の最期を容認している。

一方、日本においては安楽死は許されておらず医師は殺人罪に問われる。尊厳死と安楽死は本来区別して議論されるべき概念だが、本人の意思があることが大前提、土台である。日本においては安楽死議論どころか、尊厳死議論がこの数年停止している。それどころか「患者が本人の意思を明示すると医師の訴訟リスク

死・平穏死ならば最期まで話しおり何かしら口に入れることができないことは意外に知られていない。ちなみに筆者はそのような最期しか看取っていない。

LWがあると

鎮静需要は低下

終末期の深い持続的鎮静により寿命が縮まるのではないか、という素朴な疑問がある。我が国の専門家は「そんなことは無い」と回答する。「それは安楽死ではないのか」と問われる可能性があるのでどう答えるを得ないのか。一方、欧米では「多少縮まつてもそれがどうしたの?」と特に問題視されない。ホスピスなどではまだ月単位の余命があり緩

死・平穏死ならば最期まで話しおり何かしら口に入れることができないことは意外に知られていない。ちなみに筆者はそのような最期しか看取っていない。

一方、日本においては安楽死は許されておらず医師は殺人罪に問われる。尊厳死と安楽死は本来区別して議論されるべき概念だが、本人の意思があることが大前提、土台である。日本においては安楽死議論どころか、尊厳死議論がこの数年停止している。それどころか「患者が本人の意思を明示すると医師の訴訟リスク

死・平穏死ならば最期まで話しおり何かしら口に入れることができないことは意外に知られていない。ちなみに筆者はそのような最期しか看取っていない。

一方、日本においては安楽死は許されておらず医師は殺人罪に問われる。尊厳死と安楽死は本来区別して議論されるべき概念だが、本人の意思があることが大前提、土台である。日本においては安楽死議論どころか、尊厳死議論がこの数年停止している。それどころか「患者が本人の意思を明示すると医師の訴訟リスク

が増す」というのが内閣府の見解である。ちなみに本人が意志表示する行為を良しとしない国家は世界中で日本だけである。

病院と在宅における鎮静率の差

在宅死が徐々に増えているがその多くは尊厳死・平穏死である。私は1000人以上の在宅看取りを行つてきたが、ほぼ全員が管の無い穏やかな最期、尊厳死・平穏死であつた。事実上、延命治療の不開始なし中止による尊厳死は社会的には容認されているのであろう。一方、多くの病院やホスピスでは終末期の深い持続的鎮静を行うところが増えてきたが、鎮静とは麻酔薬で意識を無くする医療行為である。モルヒネに代表される医療用麻薬や鎮痛補助薬などを用いても緩和されない痛みがある時に深い持続的鎮静が提案される。現在、末期がんの患者さんに深い持続的鎮静を行う病院やホスピスは稀ではない。半数以上というところもある。一方、在宅医療の現場には稀ではない。半数以上といふにおける鎮静率は、0ないしせいぜい数%程度である在宅医が多い。すな

わち療養の場によつて鎮静率は大きく異なる。ひとケタ以上違う理由は不明とされている。

私は多くの病院で最期まで続いている1日1~2リットルの点滴が苦痛を増していることを啓発してきた。さらにがんの増殖機転に関する最近の基礎的研究において、ブドウ糖や酸素の投与ががん細胞の増殖に好都合であることが判明している。ブドウ糖と酸素投与によりがん細胞を増大させた上に過剰な水分を点滴すると、心不全や肺水腫を引き起こし、痰や咳で苦しむしがん性疼痛も増す。胸水・腹水でも苦しみがん性腹膜炎による腸閉塞は最期まで解除しないので食べられない。一方、尊厳死・平穏死の特徴は、鎮静とは麻酔薬で意識を無くする医療行為である。モルヒネに代表される医療用麻薬や鎮痛補助薬などを用いても緩和されない痛みがある時に深い持続的鎮静が提案される。現在、末期がんの患者さんに深い持続的鎮静を行う病院やホスピスは稀ではない。半数以上といふところもある。一方、在宅医療の現場には稀ではない。半数以上といふにおける鎮静率は、0ないしせいぜい数%程度である在宅医が多い。すな

私は多くの病院で最期まで続

いている1日1~2リットルの点滴が苦痛を増していることを啓発してきた。さらにがんの増殖機転に関する最近の基礎的研究において、ブドウ糖や酸素の投与ががん細胞の増殖に好都合であることが判明している。ブドウ糖と酸素投与によりがん細胞を増大させた上に過剰な水分を点滴すると、心不全や肺水腫を引き起こし、痰や咳で苦しむしがん性疼痛も増す。胸水・腹水でも苦しみがん性腹膜炎による腸閉塞は最期まで解除しないので食べられない。一方、尊厳死・平穏死の特徴は、鎮静とは麻酔薬で意識を無くする医療行為である。モルヒネに代表される医療用麻薬や鎮痛補助薬などを用いても緩和されない痛みがある時に深い持続的鎮静が提案される。現在、末期がんの患者さんに深い持続的鎮静を行う病院やホスピスは稀ではない。半数以上といふところもある。一方、在宅医療の現場には稀ではない。半数以上といふにおける鎮静率は、0ないしせいぜい数%程度である在宅医が多い。すな

わち療養の場によつて鎮静率は大きく異なる。ひとケタ以上違う理由は不明とされている。

世界の視点で情報を発信する総合誌

2018 August

KōRON 8

MONTHLY

発行・株式会社財界通信社 平成30年8月1日発行
毎月1回1日発行 第51巻8号
昭和47年11月10日第三種郵便物認可

提言 新元号になる前に国会改革を出でよ、平成のニューリーダー

(ドキュメンタリー映像作家) (認知症介護研究・研修東京センター研究部長)
リレー対談 伊勢 真一氏 VS 永田 久美子氏

人の強さに力があるのではなく弱さにこそ真の力が存在する限りある命を生きて死すとも映像の中で永遠に生き続ける命

特別寄稿

**外国人受け入れ政策のあり方
—秩序ある外国人の受け入れをめざして—**

特定非営利活動法人政策形成推進会議

短期集中連載

**IR法案にもっと日本的知恵を盛り込め! (I)
—日本型カジノの模索を—**

月刊公論